
CONSELHO ESTADUAL DOS DIREITOS DA MULHER - CEDIM/SC
Lei Estadual nº 16.945 de 08 de junho de 2016

ATA - 01ª REUNIÃO PLENÁRIA EXTRAORDINÁRIA- 2023. O CONSELHO

ESTADUAL DOS DIREITOS DA MULHER (CEDIM/SC), no dia 23 de fevereiro

de 2023, às 14h, por meio de webconferência e com o uso da Ferramenta Google Meet,

realizou a 01ª Reunião Plenária Extraordinária do CEDIM/SC, do referido ano, sob a

condução da Vice-Presidenta do CEDIM/SC, Gláucia de Oliveira Assis. A 01ª Reunião

Plenária Extraordinária contou com a presença das Conselheiras Titulares e Suplentes

representantes das Organizações Governamentais: Conselheira Titular Rachel

Niehues Aust, representante da Secretaria de Estado da Agricultura e da Pesca (SAR) e

Conselheira Titular Débora Barbosa e Conselheira Suplente, Manuela Brandão,

representantes da Secretaria de Estado do Desenvolvimento Social (SDS); Conselheira

Titular Aline Pallaoro, representante da Secretaria de Estado da Saúde (SES) e

Conselheira Titular Gláucia de Oliveira Assis, representante da UDESC. Participaram

também as Conselheiras Titulares e Suplentes representantes das Organizações

Não Governamentais: Conselheira Titular Erli Aparecida Camargo, representante do

Fórum de Mulheres do Mercosul - Seção Lages; Conselheira Titular Rosemeri Prado e

Conselheira Suplente Liliana Piscki Maes, representantes da Central Única dos

Trabalhadores de Santa Catarina - CUT/SC; Conselheira Titular Romi Ruff ,

representante da BPW - Associação de Mulheres de Negócios e Profissionais da Grande

Florianópolis; Conselheira Titular Francine Costa, representante do Instituto de Estudos

de Gênero - IEG/UFSC; Conselheira Titular Júlia Melim, representante do Instituto

Movimento Jovem de Araquari e Conselheira Titular Rejane Sanchez, representante da

OAB/SC. Justificaram ausência: Conselheira Titular Rosaura de Oliveira Rodrigues,

representante da Rede Nacional Feminista de Saúde, Direitos Reprodutivos e Sexuais;

Conselheira Suplente Fernanda Vieira, representante do Colegiado Superior de

Segurança Pública de SC e Conselheira Suplente Luciana Shubert, representante da

Secretaria de Estado da Administração (SEA). A Reunião contou ainda com a

presença da participante convidada: Simone Rodrigues, Coordenadora de Políticas de

Atenção Integral às Pessoas em Situação de Violência de Blumenau e das novas

conselheiras do CEDIM que irão assumir a nova gestão a partir de abril: Conselheira

Viviane Rosa, representante da Secretaria de Estado da Educação (SED); Conselheira
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Suplente Thaís Barros, representante da Secretaria de Estado da Segurança Pública

(SSP); Conselheira Suplente Margot Friedman, representante da Rede Nacional

Feminista de Saúde, Direitos Reprodutivos e Sexuais; Conselheira Suplente Renata

Takashima, representante da OAB/SC; Júlia Vitória, representando a Associação

Mulheres do Litoral; Morgani Guzzo e Marina Jacobs. A 01ª Plenária Extraordinária do

CEDIM/SC do ano de 2023 teve a seguinte pauta: 1. Levantamento do Quórum; 2.

Justificativas; 3. Aprovação da Ata da 9ª Reunião Plenária Extraordinária, realizada em

15 de dezembro de 2022; 4. Apresentação da Linha de Cuidado da SES; 5.Relatos das

atividades do Grupo de Trabalho para tratar sobre Fluxo de Interrupção Legal da

Gestação; 6. Informes Gerais; 7. Encerramento. Aberta a reunião, após apresentação

das Conselheiras presentes e demais participantes, do levantamento do quórum, Carol

menciona as justificativas de ausência e comunica que a reunião será gravada e

disponível no drive da conta do CEDIM no gmail. Gláucia dá as boas vindas às

conselheiras presentes e solicita um novo ponto de pauta para tratar sobre o andamento

do processo do curso de formação, sendo que foi aceito pelas conselheiras. Ato contínuo

3. Aprovação da Ata da 9ª Reunião Plenária Extraordinária, realizada em 15 de

dezembro de 2022, sendo que o documento foi aprovado pelas conselheiras sem

ressalvas. 4. Apresentação da Linha de Cuidado da Secretaria de Estado da Saúde

(SES). Antes de começar a apresentação, Simone questiona Aline se a linha de cuidado

sofreu alguma alteração tendo em vista que a ex-conselheira da SES, Ana França já

havia apresentado o documento em março de 2022 na 2ª plenária extraordinária do

CEDIM. Aline (4min) responde que o documento é o mesmo mas sofreu algumas

atualizações desde então. Simone argumenta que ainda em 2021, o CEDIM já havia

apontado algumas sugestões de mudança no documento da Linha de Cuidado

apresentada pela SES e não observou essas mudanças no documento atual. Aline relata

que ao longo do ano de 2022 a equipe da Atenção Primária se debruçou para atualizar o

documento entretanto em alguns momentos encontram dificuldade pois dependem da

contribuição dos hospitais do estado e alguns deles ainda são conveniados, o que torna o

acesso à informação mais difícil. Aline começa a apresentação da Linha de Cuidado

elaborada pela equipe técnica da Diretoria de Atenção Primária à Saúde da SES. Erli
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questiona se as mulheres ciganas são referenciadas no documento e Aline responde que

as mulheres que compõem os grupos tradicionais não estão referenciadas em algum

atendimento específico pela rede de saúde, que esses grupos devem ser atendidos pelas

Unidades Básicas de Saúde. Erli pontua que se elas não são citadas, elas se tornam

invisíveis. Aline concorda e informa que todas as considerações feitas durante a

apresentação serão levadas para a equipe técnica da DAPS. Aline ainda argumenta que

o texto já foi aprovado na CIB da Saúde em novembro de 2022, mas acredita que essas

ponderações poderão ser feitas no curso sobre a linha de cuidado que será ofertado aos

técnicos da saúde posteriormente. Gláucia sugere que seja inserido o termo “marcadores

sociais da diferença”. Aline destaca em sua apresentação o trecho que cita no

documento a interrupção legal da gestação e os casos previstos em lei. Erli questiona se

no documento constam as diferenças de faixa etária para a paciente, no caso de ela ser

criança precisa ter um representante que responda por ela, e Aline afirma que no

documento já há um destaque para isso diferenciando cada situação por faixa etária.

Marina questiona a respeito do tempo gestacional que no documento ainda conta entre a

20ª ou 22ª e Aline informa que essa discussão ainda não foi encerrada dentro da

Secretaria de Saúde pois ainda precisam discutir com outros setores e não podem ir

contra o que é regulamentado pelo Ministério da Saúde. Marina contrapõe dizendo que

é muito arriscado deixar no documento esse prazo da gestação pois podem ocorrer

novos erros de interpretação como ocorreu em 2022 no Judiciário e que a SES poderia

fazer recomendações ao Ministério da Saúde. Simone argumenta que o documento vai

sim precisar ser atualizado pois ainda utiliza como referência algumas portarias que já

foram revogadas como é o caso das Portarias nº 1508 de 2005 e a nº 2561 de 2020.

Aline concorda e afirma que levará para a nova diretoria da DAPS esse pedido de

atualização no documento tendo em vista sua importância perante as vítimas de

violência. Em relação à ficha de notificação, Simone relata que já havia feito uma

consulta à vigilância epidemiológica do estado sobre o papel do Conselho Tutelar e

recebeu por e-mail uma orientação diversa do que está na legislação. Como

encaminhamento, Aline se comprometeu a verificar essa questão com sua suplente

Monique e dar um retorno na próxima reunião extraordinária. A respeito dos hospitais
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de referência que realizam o serviço, Aline cita o HU que fica referenciado para as

mulheres da Grande Florianópolis e região do Oeste de SC; o Hospital Regional de São

José fica referenciado para o município de São José e para o Sul de SC; o Hospital

Santo Antônio fica referenciado para o médio e alto vale do Itajaí e a Maternidade

Darcy Vargas de Joinville para as regiões norte e nordeste de SC. Simone sugere que na

apresentação, na parte da profilaxia, seja acrescentado o prazo de cinco dias para

anticoncepção de emergência. Marina sugere que também seja destacado que o

atendimento às vítimas de violência sexual deve ser realizado por todos os hospitais e

não somente os credenciados. Ato contínuo. 5. Relatos das atividades do Grupo de

Trabalho para tratar sobre Fluxo de Interrupção Legal da Gestação. Carol

(1h37min) faz um relato sobre a reunião do GT dia 15 de fevereiro em que a Morgani e

a Marina participaram e fizeram importantes contribuições no texto do protocolo e

sugeriram que o documento fosse mais enxuto e objetivo. Carol pontua que na plenária

ordinária do dia 07 de fevereiro ficou deliberado que o documento seria colocado para

consulta pública no site da SDS dia 08 de março, em alusão ao dia da mulher. Porém,

Simone e as demais participantes do GT argumentaram que precisarão rever todo o

documento novamente e que não ficará pronto em tempo hábil. Carol se coloca à

disposição para conversar com a Mesa Diretora e propor a ideia de colocar o documento

até o final do mês de março em consulta. Morgani lembra também que durante a reunião

do GT, ela mesma mencionou que o objetivo do protocolo havia se perdido ao longo do

tempo e que poderia ser acrescentado outras portas de entrada, como o Conselho

Tutelar, já que a Linha de Cuidado focou na política de saúde. Carol destaca que o

CEDIM recebeu o ofício da SES respondendo sobre o pedido que havia feito em 2022

sobre a proposta de apresentar esse protocolo ao Conselho Estadual de Saúde, porém

com a resposta encaminhada pela Diretoria de Atenção Primária da SES, informando

que não cabe ao CEDIM elaborar protocolos para a saúde e sim a própria Secretaria de

Estado da Saúde. Erli questiona o que o CEDIM fará se chegar nesse ponto de ter um

documento construído por tanto tempo e que corre o risco de não ser validado. Simone

pondera que se o documento do CEDIM conseguir consolidar todos os documentos do

Ministério da Saúde que tratam desse assunto já vai ser válido para o profissional da
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saúde que está na ponta e não tem tempo de aprofundar seus estudos, pois seu

atendimento precisa ser imediato. Aline relata que na SES existem teleconsultores que

são responsáveis por prestar esclarecimento de dúvidas dos técnicos da saúde da ponta

de forma muito rápida, nos casos de violência sexual por exemplo, o prazo que o

teleconsultor deve dar sua resposta é entre 48h e 24h. Liliana sugere que o CEDIM

convide a secretária Carmen Zanotto para uma reunião para debater esse assunto. O

último ponto tratado foi o pedido da conselheira Gláucia que diz respeito à reunião com

a Bancada Feminina e a Gecon da SDS sobre os trâmites do curso para conselheiras.

Carol relata que está aguardando a confirmação da mesa diretora do CEDIM e

integrantes da comissão de formação para participarem dessa reunião também e assim

que o link for criado, enviará para as participantes interessadas. 6. Informações gerais.

7. Encerramento. Nada mais havendo a tratar, deu-se encerrada a 01ª Reunião Plenária

Extraordinária do CEDIM/SC - Ano 2023. Eu, Carolina, Secretária Executiva, lavrei a

presente ata. Link para acessar a gravação da Plenária:

https://drive.google.com/file/d/1v2NLZ_zUv0TSC6YCQiYoTmlp88J0xHwZ/view?usp=sh

are_link
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https://www.youtube.com/watch?v=FGEd_P6c_5o
https://drive.google.com/file/d/1v2NLZ_zUv0TSC6YCQiYoTmlp88J0xHwZ/view?usp=share_link
https://drive.google.com/file/d/1v2NLZ_zUv0TSC6YCQiYoTmlp88J0xHwZ/view?usp=share_link
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